

# Le Manifeste des esprits libres

par Philippe Granarolo

Quand l'auteur m'a envoyé son ouvrage, il a indiqué dans sa dédicace que la **Libre Pensée** devrait partager un certain nombre d'analyses de ce travail. C'est vrai indubitablement. Son intérêt principal est que l'auteur ne hurle pas avec les loups et qu'il tente de présenter le point de vue des incroyants dans le débat sur l'Islam et les islamistes.

Il cite, avec raison, **Paul Claudel** : « Rien n'est plus dangereux qu'une idée, quand on n'en a qu'une ». Il essaie d'avoir une voie moyenne entre les xénophobes et les « angélistes », terme qui vise « l'extrême-gauche », selon lui. Avec raison, il polémique contre la formule Islam **DE** France pour préférer l'Islam **EN** France. Je ne le suivrais pas complètement, quand il nie toute autre cause que religieuse dans l'avènement du terrorisme. Cela serait alors si simple, trop simple.

Il a aussi raison quand il indique que les premières et les plus nombreuses victimes du terrorisme, ce sont d'abord et avant tout les

musulmans. Il pronostique l'échec de cette politique de terreur, car l'Humanité repoussera cette tentation totalitaire comme elle l'a déjà fait dans le passé.



Deux choses sont particulièrement intéressantes dans ce livre : d'abord que les terroristes nous menacent plus par la restriction des libertés qu'ils génèrent que par les attentats eux-mêmes. Ensuite que le terrorisme permet aux gouvernements de prendre le pas sur la démocratie. Le principe républicain est que ce sont les citoyens qui doivent contrôler l'Etat. Le terrorisme permet que cela soit toujours plus l'Etat qui surveille les citoyens pour mieux les contrôler.

Même si la **Libre Pensée** ne suivra pas l'auteur sur tous les chemins qu'il emprunte, sa lecture éveille l'intérêt.

**Christian Eyschen**

**Le Manifeste des esprits libres** par Philippe Granarolo - Editions l'Harmattan - 172 pages - 18,50€